§ 1 ДЕМОКРАТИЯ И ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ

В.В. Перельмут –

ПОЛИТИЧЕСКИЙ АСПЕКТ УЧАСТИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ В ПРОГРАММЕ «ВОСТОЧНОЕ ПАРТНЕРСТВО»

Аннотация: В статье рассматривается процесс реализации Европейским союзом инициативы «Восточного партнерства» и участия в ней Республики Беларусь. С помощью историко-описательного метода и качественного контент-анализа показано не только институциональное взаимодействие органов власти Евросоюза и Республики Беларусь, но и указаны моменты, в которых развитие диалога требует более пристального внимания. Автором делается вывод о том, что данный проект был прорывом во взаимоотношениях между изучаемыми объектами, способствовал активизации политического диалога и «открыл двери» белорусским делегациям на высшем уровне для встреч с европейскими чиновниками.

Ключевые слова: Политология, «Восточное партнерство», Республика Беларусь, Европейский союз, Европейская политика соседства, политический диалог, международные соглашения, страны-партнеры, саммит, политический процесс

осле ноябрьского референдума 1996 г. наступил период повсеместного охлаждения отношений Республики Беларусь с Европейским союзом: были заморожены контакты на высшем уровне, руководство Евросоюза стала проводить линию на всемерную поддержку гражданского общества и белорусской оппозиции, в то время как связи с официальным Минском не развивались в полной мере. Беларусь практически не участвовала в Европейской политике соседства.

Однако спустя 12 лет у Республики Беларусь появилась уникальная возможность вновь наладить добрососедские отношения с крупнейшим политико-экономическим блоком на европейском континенте. Именно в это время Европейский союз выступил с инициативой по запуску программы «Восточное партнерство» с целью развития отношений с восточными соседями. Непосредственной причиной для начала программы были ограничения Европейской политики соседства, которые мешали углублению сотрудничества с восточными соседями ЕС. В самом Евросоюзе возросла осведомленность о проблемах и угрозах, существующих в Восточной Европе и на Южном Кавказе. Работы над инициативой значительно ускорились после российско-грузин-

ского конфликта в 2008 г. Несмотря на разногласия в оценке действий Российской Федерации и ее стремлению к укреплению своей сферы влияния, государства ЕС признали, что политическая и экономическая нестабильность, а также неразрешенные конфликты в непосредственной близости от стран объединенной Европы могут непосредственно затронуть и их¹. На быстрый запуск «Восточного парнерства» в значительной степени повлияло и чешское председательство в первой половине 2009 г., сделавшее его своим приоритетом.

«Восточное партнерство» – проект, официально предлагаемый Евросоюзом в отношении стран постсоветского пространства. Он был презентован министром иностранных дел Польши Радославом Сикорским при участии Швеции на Совете по внешним сношениям 26 мая 2008 года². Главная задача проекта – это сближение ЕС с 6 странами бывшего СССР

¹ *Сысоев Г.* Европа раскололась об Грузию // Коммерсанть Украина, №141 (726), 14.08.2008. URL: http://www.kommersant.ua/doc/1011427 (дата обращения: 11.03.2013)

 $^{^2}$ Министры иностранных дел стран ЕС заявили о готовности развивать диалог с белорусскими властями // Евробюллетень. 2008. № 1. С.4.

Демократия и политические процессы

– Украиной, Молдовой, Азербайджаном, Арменией, Грузией и Беларусью. Конечной целью «Восточного партнерства» не является включение стран-участниц в число членов Европейского союза, однако сам проект предполагает интенсификацию диалога по всем ключевым направлениям³.

Поскольку «Восточное партнерство» не имеет собственного секретариата, предполагается, что оно будет контролироваться непосредственно Европейской Комиссией⁴. Впервые дискуссия о «Восточном партнерстве» состоялась 19-20 июня 2008 на Европейском Совете. Инициаторами «Восточного партнерства» был предложен ряд новых подходов и практических проектов, позволивших по-новому подойти к политике ЕС относительно своих восточных соседей. Прежде всего, было учтено скептическое отношение в Беларуси, Украине и других государствах – восточных соседях к Европейской политике соседства, которую трактовали как ограничение евроинтеграционных устремлений европейских соседей ЕС. Целью инициативы было задекларировано содействие максимальному приближению стран-партнеров к ЕС с отсутствием перспективы членства для восточных соседей⁵.

Чтобы не дать сработать возможным «ограничительным факторам», был предложен принцип диверсификации: отношения ЕС с каждой из стран-партнеров будут развиваться в соответствии с ее стремлениями и реальными возможностями⁶.

«Восточное партнерство» будет осуществляться в рамках двух измерений:

1. Двустороннее развитие отношений страны-партнера с ЕС.

2. Многостороннее взаимодействие стран-партнеров между собой и с EC^7 .

В двустороннем измерении приоритеты концентрируются вокруг четырех ключевых аспектов:

- 1. Новые усиленные нормативно-правовые соглашения между ЕС и страной-партнером, которые должны составляться в форме соглашений об ассоциации.
 - 2. Создание углубленных зон свободной торговли.
- 3. Либерализация визового режима с возможностью начала безвизового диалога.
- 4. Создание специальной программы помощи для усиления административной состоятельности стран-партнеров⁸.

В региональном многостороннем измерении планировалось сконцентрировать усилия вокруг повышения энергетической безопасности ЕС и его восточных партнеров, выравнивания регионального развития стран-партнеров, внедрения многостороннего политического диалога ЕС – страны-партнера. Дать толчок реализации «Восточного партнерства» и продемонстрировать его практическую ценность должны были так называемые инициативы-флагманы, к которым относятся программы интегрированного управления границами, содействия малому и среднему бизнесу, развития региональных рынков электроэнергии, повышения энергоэффективности и использования возобновляемых энергоресурсов, дальнейшего развития южного энергетического коридора, усиления взаимодействия в сфере чрезвычайных ситуаций⁹.

В целом, проект «Восточного партнерства» может быть интерпретирован с помощью теории «кооперативной гегемонии» в определении Т. Педерсена. Согласно Педерсену, при кооперативной гегемонии возникает такой тип регионального порядка, в рамках которого «мягкое управление» происходит благодаря заключению долговременных соглашений о сотрудничестве в рамках общей стратегии. В этом случае, инициатор «управляемой интеграции» может воспользоваться четырьмя преимуществами: преимуществом

³ Ильинский М. Восточное партнерство: процесс пошел, но результат неясен // Новая Европа.13.05.2009. URL: http://neurope.eu/article/2009/05/13/vostochnoe_partnerstvo_protsess_poshel no rezultat neyasen (дата обращения: 19.02.2013)

⁴ *Моцик А.* Восточное партнерство – дополнительный шанс на сближение с ЕС // Зеркало недели. Украина. 26.04.2009. URL: http://gazeta.zn.ua/POLITICS/vostochnoe_partnerstvo_dopolnitelnyy_shans_na_sblizhenie_s_es.html (дата обращения: 19.02.2013)

⁵ *Клих Б.* Евросоюзу важно не закрывать перед Беларусью «европейские двери» // Око.by.19.02.2007. URL: http://www.oko.by/2007/02/19/klikh_evrosojuzu_vazhno_ne_zakryvat_pered_belarusju_evropejjskie_dveri.html (дата обращения: 19.02.2013)

⁶ *Романова Н*. Европейское измерение // Беларусь сегодня. 06.05.2009. URL: http://www.sb.by/post/84807/ (дата обращения: 19.02.2013)

⁷ Об участии белорусской делегации в учредительном саммите инициативы «Восточного партнерства» ЕС // Министерство иностранных дел Республики Беларусь. URL: http://mfa.gov.by/press/news_mfa/aac3770a55718bce.html (дата обращения: 19.02.2013)

⁸ Об участии белорусской делегации в учредительном саммите инициативы «Восточного партнерства» ЕС // Министерство иностранных дел Республики Беларусь

⁹ Там же.

Политика и общество 4 (100) • 2013

масштаба (агрегирование власти и ресурсов), преимуществом стабильности (высокая вероятность кооперативного взаимодействия и низкие стимулы небольших государств для выхода из-под влияния), преимуществом включенности (доступ к природным ресурсам других стран и возможность интеграции диаспоры ведущей державы), преимуществом распространения (европейских идей и принципов)¹⁰.

В марте 2009 года «Восточное партнерство» было официально одобрено выводами Европейского совета и утверждено как внешнеполитическая инициатива ЕС. Хотя формально «Восточное партнерство» остается частью Европейской политики соседства, эта инициатива дифференцирует внешнеполитические подходы ЕС к отношениям с «южными» (неевропейскими) и «восточными» (европейскими) соседями¹¹.

Республика Беларусь была приглашена к участию в выдвинутой ЕС инициативой «Восточного партнерства». Учредительный саммит партнерства состоялся 7 мая 2009 г. в Праге. В преддверии саммита министр иностранных дел Чехии Карел Шварценберг вручил белорусскому президенту А.Лукашенко официальное приглашение. Однако, белорусская делегация, как и предполагалось, не была представлена на высшем уровне. По словам европейского дипломата-инсайда в Брюсселе, между Минском и Брюсселем существует «джентльменское соглашение», согласно которому Беларусь на саммите представит высокопоставленный чиновник, но не президент¹². Решение о том, кто будет представлять страну на саммите по запуску «Восточного партнерства», принимает индивидуально каждая страна, в том числе и Беларусь, заявила еврокомиссар по внешней политике и политике соседства Бенита Ферреро-Вальднер. «Мы приглашаем страну, и каждое государство само решает, кто отправится на саммит», - сказала Ферреро-Вальднер на встрече с 7 мая 2009 года белорусская делегация в составе первого заместителя премьер-министра РБ В.Семашко и министра иностранных дел РБ С.Мартынова приняла участие в учредительном саммите инициативы «Восточное партнерство» Европейского союза в Праге.

На пленарном заседании саммита белорусская делегация представила официальную позицию страны по развитию взаимодействия с ЕС в рамках «Восточного партнерства». В заявлении главы делегации отмечено, что данная инициатива должна строиться на принципах равноправия, учета интересов и специфики каждого государства-участника. «Восточное партнерство» не должно превращаться в инструмент борьбы за сферы влияния, а служить интересам всех государств региона и исключать появление новых разделительных линий в Европе. Белорусской стороной были представлены приоритетные инвестиционные проекты в областях развития транзитной инфраструктуры, энергоснабжения, оптимизации таможенного и пограничного контроля с ЕС для реализации в рамках «Восточного партнерства»¹⁴. Участники саммита одобрили итоговую Декларацию, в которой определены основные сферы и направления сотрудничества между ЕС и странами-партнерами в рамках данной инициативы.

Белорусская делегация провела встречи с Верховным представителем Европейского союза по общей внешней политике и политике безопасности, Генеральным секретарем Совета ЕС Х.Соланой и Комиссаром ЕС по внешним связям и Европейской политике соседства Б.Ферреро-Вальднер, в ходе которых были обсуждены состояние и перспективы отношений Беларуси и Евросоюза. Стороны обменялись подписанными экземплярами Декларации о сотрудничестве между Правительством Республики Беларусь и Комиссией Европейских сообществ в области энергетики. Декларация направлена на повышение национальной энергетической безопасности и более активное вовлечение

журналистами из стран «Восточного партнерства» и России, комментируя отсутствие на саммите в Праге белорусского лидера Александра Лукашенко¹³.

7 мая 2009 года белорусская делегация в составе

¹⁰ Никитина Ю.А. От интеграции к регионализму: эволюция теорий регионального межгосударственного сотрудничества // Вестник МГИМО-Университета. 2010. №1(15).

 $^{^{11}}$ Засковец И.А. Политика гендерного равенства странчленов Европейского союза: значение для Беларуси // Материалы международной научно-практической конференции (28-29 ноября 2002 г., Минск). – Мн.: Белфранс, 2010. С. 132 – 134.

 $^{^{12}}$ Александр Лукашенко не примет участия в учредительном саммите Восточного партнерства 7 мая в Праге // Новости Беларуси. 25.04.2009. URL: http://newsby.org/by/2009/04/25/text7023.htm (дата обращения: 19.02.2013)

¹³ Решение о неучастии Лукашенко в саммите ЕС принял Минск-еврокомиссар//РИА Новости. 07.05.2009. URL: http://ria.ru/world/20090507/170266909.html#ixzz2L9WST4EL (дата обращения: 19.02.2013)

¹⁴ *Ловгач В.* Новый проект Евросоюза. «Восточное партнерство» или восточное беспокойство? // Беларуская думка, снежань, 2010. С. 58-60.

Демократия и политические процессы

белорусской страны в общеевропейские энергетические проекты 15 .

Состоялись также переговоры белорусской делегации с Министром иностранных дел и сотрудничества Королевства Испания М. Моратиносом, в ходе которых обсуждены актуальные вопросы двусторонних белорусско-испанских отношений, а также взаимодействия в рамках «Восточного партнерства».

Во время пребывания в Праге В.Семашко провел встречу с представителями крупных чешских компаний и банков, в рамках которой обсуждены конкретные проекты сотрудничества в областях энергетики, машиностроения, нефтехимии и логистики¹⁶.

На межпарламентском уровне, в Ассамблее «Евронест», Беларусь не представлена — Европарламент не признает белорусское Национальное собрание из-за фальсификации парламентских выборов в 1996 году, а пойти на компромиссный вариант «5+5» (пять депутатов парламента и пять представителей оппозиции и гражданского общества) белорусские власти отказались.

Лишь на уровне взаимодействия неправительственных организаций Беларусь положительно выделяется: её представители традиционно активны в работе Форума гражданского сообщества «Восточного партнерства», как на пленарных заседаниях, так и в рабочих группах. Тем не менее, Форум имеет ограниченное влияние на развитие проекта в целом. И прогресс по одной из основных целей Форума — продвижению диалога между третьим сектором и властью — едва заметен. Белорусские власти не только не помогают белорусскому гражданскому обществу в его работе по интеграции с ЕС, но и всячески ей препятствуют.

Стоит полагать, что делать какие-либо глобальные выводы или прогнозы относительно участия Республики Беларусь в «Восточном партнерстве» на данный момент преждевременно. При этом нужно отметить, что реализация проекта проходит на фоне своего рода политической конфронтации, взаимных упреков и негативных заявлений со стороны ряда официальных лиц.

Тем не менее, целесообразно выделить основные особенности данной инициативы ЕС в контексте внешне— и внутриполитической деятельности Республики Беларусь:

Во-первых, это одна из первых инициатив Евросоюза, относительно которой различные политические силы страны смогли достичь консенсуса: и власть, и оппозиция проявили редкое единство взглядов.

Во-вторых, приоритетным является экономический аспект, поскольку именно экономическая целесообразность, нацеленность на получение выгоды для отечественной экономической системы повлияли на окончательное решение белорусского руководства о всеобъемлющем участии в программе. Выгода от «Восточного партнерства, указывают белорусские аналитики, не столько в прямом финансировании, сколько в устранении определенных политических противоречий. А это позволит открыть более широкий доступ для инвестиций в Беларусь¹⁷.

В-третьих, одной из важнейших проблем, с которыми рискует столкнуться Беларусь при участии в «Восточном партнерстве», является недостаточность финансирования. Сумма средств, предусмотренная на реализацию инициативы «Восточное партнерство» по сравнению с некоторыми другими проектами ЕС относительно небольшая. В общей сложности фонды политики «Восточного партнерства» составят 600 млн. евро на период с 2010 по 2013 годы.

Для сравнения: 8 из 12 млрд. евро, выделяемых ЕС на внешнюю политику в 2007-2013 годах, идут на расширение связей со странами Северной Африки, хотя эти страны не могут претендовать на членство в Европейском союзе. То есть можно говорить о некотором дисбалансе интересов внутри самого ЕС. Хотя, как отметил глава польского МИД Радослав Сикорски, к югу от границ ЕС расположены государства-соседи Европы, а к востоку — европейские государства. И это, по его мнению, большая разница¹⁸.

В-четвертых, многие политики и эксперты считают, что «Восточное партнерство» является и определенным противовесом притяжению постсоветских стран Россией, даже если речи о вступлении отдельных государств в Евросоюз пока и не идет.

Также весьма показательным является и тот факт, что на учредительном саммите программы белорусская делегация была представлена не на высшем уров-

¹⁵ Там же. С. 59-61.

¹⁶ Восточное партнерство: путь начинается в Праге // Евробюллетень. 2009. № 2. с.4.

¹⁷ *Алехнович А.* В чем выгоды «Восточного партнерства» для Беларуси?// Deutsche Welle. 07.05.2009.

¹⁸ Шароградский А. Польша усилила план «Восточное партнерство» Швецией // Радио Свобода. 28.05.2008. URL: http://www.svoboda.org/content/article/449599.html (дата обращения: 19.02.2013)

Политика и общество 4 (100) • 2013

не (для сравнения: от Украины на саммите присутствовали как президент В.Ющенко, так и премьер-министр Ю.Тимошенко).

В целом возможности для участия Беларуси в инициативе Евросоюза «Восточное партнерство» в данный момент являются ограниченными. В настоящее время Беларусь «не является полноценным участником» Европейской политики соседства. Такая же ситуация будет и с участием страны в инициативе «Восточное партнерство».

В рамках «Восточного партнерства» Беларусь участвует преимущественно в многосторонних проектах, подвижки в плане осуществления двухстороннего сотрудничества зависят от прогресса в выполнении основных положений озвученных ранее 12 пунктов ЕС, относящихся к улучшению ситуации с правами человека¹⁹.

За последние годы «Восточное партнерство, сохраняя свою амбициозность, становилось все менее эффективным институтом. Причины этого - углубляющийся финансово-экономический кризис в Евросоюзе, сопровождающие его внутренние противоречия, а также изменения на политической сцене ряда стран-партнеров. Расхождения между словами и делами особенно проявились в ходе саммита, прошедшего в Варшаве 29-30 сентября 2011 года²⁰. Руководство Евросоюза все менее склонно обнадеживать своих восточноевропейских партнеров будущим членством в ЕС, подменяя политические обязательства обещаниями финансовой помощи на реализацию идей «Восточного партнерства». В итоговом документе форума значилось, что «Европейский союз разместил значительные финансовые ресурсы в размере до 1,9 млрд евро на 2010-2013 гг. в целях продвижения реализации «Восточного партнерства» в рамках двусторонних и региональных программ». Говорится в документе и о таких стимулах для странучастниц программы, как предоставление им (в перспективе) безвизового режима и создание в восточТем не менее, «Восточное партнерство» — новый импульс в европейском развитии и уникальный шанс для Беларуси наладить и упрочить связи с Европейским союзом. Также инициатива «Восточного партнерства» стала одной из крупнейших инициатив Европейского союза после расширения в 2004 г. Республика Беларусь на равноправной основе принимает участие в «Восточном партнерстве», однако, невзирая на очевидное потепление отношений белорусской страны со странами-членами ЕС, степень вовлеченности государства в общеевропейский процесс пока остается незначительной.

Библиография:

- Александр Лукашенко не примет участия в учредительном саммите Восточного партнерства 7 мая в Праге // Новости Беларуси. 25.04.2009. URL: http://newsby.org/by/2009/04/25/text7023.htm (дата обращения: 19.02.2013)
- 2. Алехнович А. В чем выгоды «Восточного партнерства» для Беларуси?// Deutsche Welle. 07.05.2009.
- 3. Восточное партнерство: путь начинается в Праге // Евробюллетень. 2009. № 2. с.4.
- Засковец И.А. Политика гендерного равенства стран-членов Европейского союза: значение для Беларуси // Материалы международной научнопрактической конференции (28-29 ноября 2002 г., Минск). – Мн.: Белфранс, 2010. С. 132 – 134.
- Ильинский М. Восточное партнерство: процесс пошел, но результат неясен // Новая Европа.13.05.2009. URL: http://n-europe.eu/article/2009/05/13/vostochnoe_partnerstvo_protsess_poshel_no_rezultat_neyasen (дата обращения: 19.02.2013)
- Интервью Министра иностранных дел С. Мартынова телеканалу «СТВ» на тему инициативы ЕС «Восточное партнерство», 10 мая 2011 года // Министерство иностранных дел Республики

ноевропейском регионе зоны свободной торговли²¹. Согласно обещаниям Еврокомиссии, к 2014 г. финансовая помощь должна увеличиться.

¹⁹ Интервью Министра иностранных дел С.Мартынова телеканалу «СТВ» на тему инициативы ЕС «Восточное партнерство», 10 мая 2011 года // Министерство иностранных дел Республики Беларусь. URL: http://www.mfa.gov.by/press/tv/babd83ee9eb00bbf.html

²⁰ Искандеров П.А. Свет и тени Восточного партнерства ЕС // Перспективы. 03.11.2011 URL: http://www.perspektivy.info/rus/desk/svet_i_teni_vostochnogo_partnerstva_jes_2011-11-03. htm (дата обращения: 19.02.2013)

²¹ Joint Declaration of the Eastern Partnership Summit, Warsaw, 29-30 September 2011 URL: http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms_data/docs/pressdata/en/ec/124843.pdf (дата обращения: 19.02.2013)

Демократия и политические процессы

- Беларусь. URL: http://www.mfa.gov.by/press/tv/babd83ee9eb00bbf.html
- Искандеров П.А. Свет и тени Восточного партнерства ЕС // Перспективы. 03.11.2011 URL: http://www.perspektivy.info/rus/desk/svet_i_teni_vostochnogo_partnerstva_jes_2011-11-03.htm (дата обращения: 19.02.2013)
- 8. Клих Б. Евросоюзу важно не закрывать перед Беларусью «европейские двери» // Око. by.19.02.2007. URL: http://www.oko.by/2007/02/19/klikh_evrosojuzu_vazhno_ne_zakryvat_pered_belarusju_evropejjskie_dveri.html (дата обращения: 19.02.2013)
- Ловгач В. Новый проект Евросоюза. «Восточное партнерство» или восточное беспокойство? // Беларуская думка, снежань, 2010. С. 58-60.
- 10. Министры иностранных дел стран ЕС заявили о готовности развивать диалог с белорусскими властями // Евробюллетень. 2008. № 1. С.4.
- 11. Моцик А. Восточное партнерство дополнительный шанс на сближение с EC // Зеркало недели. Украина. 26.04.2009. URL: http://gazeta.zn.ua/POLITICS/vostochnoe_partnerstvo_dopolnitelnyy_shans_na_sblizhenie_s_es.html (дата обращения: 19.02.2013)
- 12. Никитина Ю.А. От интеграции к регионализму: эволюция теорий регионального межгосударственного сотрудничества // Вестник МГИМО-Университета. 2010. №1(15).
- 13. Об участии белорусской делегации в учредительном саммите инициативы «Восточного партнерства» ЕС // Министерство иностранных дел Республики Беларусь. URL: http://mfa.gov.by/press/news_mfa/aac3770a55718bce.html (дата обращения: 19.02.2013)
- Об участии белорусской делегации в учредительном саммите инициативы «Восточного партнерства» ЕС // Министерство иностранных дел Республики Беларусь
- 15. Решение о неучастии Лукашенко в саммите ЕС принял Минск еврокомиссар // РИА Новости. 07.05.2009. URL: http://ria.ru/world/20090507/170266909.html#ixzz2L9WST4EL (дата обращения: 19.02.2013)
- Романова Н. Европейское измерение // Беларусь сегодня. 06.05.2009. URL: http://www.sb.by/ post/84807/ (дата обращения: 19.02.2013)
- Сысоев Г. Европа раскололась об Грузию // Коммерсантъ Украина, №141 (726), 14.08.2008. URL:

- http://www.kommersant.ua/doc/1011427 (дата обращения: 11.03.2013)
- Шароградский А. Польша усилила план «Восточное партнерство» Швецией // Радио Свобода. 28.05.2008. URL: http://www.svoboda.org/content/article/449599.html (дата обращения: 19.02.2013)
- 19. Joint Declaration of the Eastern Partnership Summit, Warsaw, 29-30 September 2011 URL: http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms_data/docs/pressdata/en/ec/124843.pdf (дата обращения: 19.02.2013)

References (transliteration):

- Alehnovich A. V chem vygody «Vostochnogo partnerstva» dlja Belarusi?// Deutsche Welle. 07.05.2009.
- Zaskovec I.A. Politika gendernogo ravenstva stranchlenov Evropejskogo sojuza: znachenie dlja Belarusi // Materialy mezhdunarodnoj nauchno-prakticheskoj konferencii (28-29 nojabrja 2002 g., Minsk).
 Mn.: Belfrans, 2010. S. 132 – 134.
- II'inskij M. Vostochnoe partnerstvo: process poshel, no rezul'tat nejasen // Novaja Evropa.13.05.2009. URL: http://n-europe.eu/article/2009/05/13/vostochnoe_partnerstvo_protsess_poshel_no_rezultat_neyasen (data obrashhenija: 19.02.2013)
- Iskanderov P.A. Svet i teni Vostochnogo partnerstva ES // Perspektivy. 03.11.2011 URL: http://www.perspektivy.info/rus/desk/svet_i_teni_vostochnogo_partnerstva_jes_2011-11-03.htm (data obrashhenija: 19.02.2013)
- Klih B. Evrosojuzu vazhno ne zakryvat' pered Belarus'ju «evropejskie dveri» // Oko.by.19.02.2007. URL: http:// www.oko.by/2007/02/19/klikh_evrosojuzu_vazhno_ ne_zakryvat_pered_belarusju_evropejjskie_dveri.html (data obrashhenija: 19.02.2013)
- Lovgach V. Novyj proekt Evrosojuza. «Vostochnoe partnerstvo» ili vostochnoe bespokojstvo? // Belaruskaja dumka, snezhan', 2010. S. 58-60.
- Mocik A. Vostochnoe partnerstvo dopolnitel'nyj shans na sblizhenie s ES // Zerkalo nedeli. Ukraina. 26.04.2009. URL: http://gazeta.zn.ua/POLITICS/ vostochnoe_partnerstvo__dopolnitelnyy_shans_na_ sblizhenie s es.html (data obrashhenija: 19.02.2013)
- Nikitina Ju.A. Ot integracii k regionalizmu: jevoljucija teorij regional'nogo mezhgosudarstvennogo sotrudnichestva // Vestnik MGIMO-Universiteta. 2010. №1(15).
- 9. Romanova N. Evropejskoe izmerenie // Belarus' segodnja. 06.05.2009. URL: http://

Политика и общество 4 (100) • 2013

- www.sb.by/post/84807/ (data obrashhenija: 19.02.2013)
- 10. Sysoev G. Evropa raskololas' ob Gruziju // Kommersant# Ukraina, №141 (726), 14.08.2008. URL: http://www.kommersant.ua/doc/1011427 (data obrashhenija: 11.03.2013)
- 11. Sharogradskij A. Pol'sha usilila plan «Vostochnoe partnerstvo» Shveciej // Radio Svoboda. 28.05.2008. URL: http://www.svoboda.org/content/article/449599.html (data obrashhenija: 19.02.2013)